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На заседании Инвестиционного 
совета Татарстана одобрили 
проекты в сфере АПК: планируется 
создать 381 новое рабочее место

 d Заключительное в 2020 году заседание Инвести-
ционного совета Республики Татарстан провел пре-
зидент республики Рустам Минниханов в Доме Пра-
вительства РТ. В работе заседания принял участие 
заместитель премьер-министра - министр сельско-
го хозяйства и продовольствия РТ Марат Зяббаров.

В ходе заседания был рассмотрен и одобрен инвестици-
онный проект компании «Зеленая Дача», которая планирует 
построить производственно-складской комплекс по фасовке 
и переработке овощей и фруктов в Республике Татарстан. 
Планируется создать 54 новых рабочих места. Местом разме-
щения нового производства выбран Зеленодольский район.

Проект строительства завода по переработке молока с 
производством полутвердых сыров и сушкой молочных про-
дуктов представил руководитель ООО «Апастовский молоч-
ный комбинат». Проект нацелен на создание производства 
мощностью до 40 тонн/сутки сыров полутвердых и сыворот-
ки молочной до 23 тонн/сутки. Это 12,6 тыс. тонн/год готовой 
продукции. Проект предполагает создание 230 рабочих мест.

ООО «Аммоний Агротехнологии» представило проект по 
созданию в Менделеевском районе растениеводческого пред-
приятия, где будут работать 24 человека. Инвестиции послужат 
для организации производства в объеме 17 тыс. тонн расте-
ниеводческой продукции (пшеница, ячмень, бобовые, рапс). 

В Чистополе планируется построить новый элеватор. 
Инициатором проекта выступает группа компаний «Био-
Агро». В целях оптимизации расходов, а также для осущест-
вления полного контроля качества производственного цик-
ла по посеву зерна руководством группы компаний принято 
решение по строительству собственного элеватора общей 
мощностью хранения 27 тыс. куб. м. В рамках реализации 
проекта планируется создать 41 рабочее место, здесь будут 
оказываться такие услуги, как приемка и отгрузка, очистка 
и сушка, хранение зерна. 

Второй проект, представленный группой компаний «Био-
Агро», - строительство в Чистополе зернового терминала с 
объемом хранения 10 тысяч тонн, на 32 рабочих места. В 
рамках реализации проекта будут оказываться следующие 
услуги: услуги по подработке зерна, включающие первичную 
и вторичную очистку, услуги по перевалке зерна и допол-
нительные услуги, такие как дезинсекция зернохранилищ 
и трюмов судна, проведение лабораторных исследований, 
проведение таможенных процедур, и пр. 

Члены Инвестиционного совета поддержали все пред-
ставленные проекты.

Фермерам на заметку: татарстанцы 
рассказали о своих предпочтениях 
при выборе продукции

 d В последнее время у населения крупных городов 
Татарстана растет интерес к натуральной фермер-
ской продукции, которая не продается в популярных 
магазинах. Согласно исследованиям, проведенным в 
Татарстане агентством «ПромРейтинг» при поддерж-
ке Минсельхозпрода РТ, для 33,6% жителей нашей 
республики важно, чтобы производитель продуктов 
питания был местной компанией, а для 25,4% насе-
ления даже крайне важно!

Интересно, что мужчины и женщины по-разному отно-
сятся к фермерской продукции. Женщины крупных городов 
Татарстана в целом позитивнее оценивают фермерские то-
вары, чем мужчины, и чаще приобретают у фермеров мо-
лочные продукты, тогда как мужчины чаще приобретают 
мясо и мясные изделия.

К таким выводам пришли аналитики агентства «Про-
мРейтинг» по итогам опроса жителей городов Татарстана 
с населением более 100 000 человек по теме приобретения 
и потребления местной фермерской продукции. 

Опрос также показал, что жители Нижнекамска, Набе-
режных Челнов, Альметьевска и Зеленодольска уделяют 
больше внимания личным отношениям с продавцом фер-
мерских продуктов, чем казанцы. При этом жители столицы 
РТ в среднем хуже и разборчивее относятся к фермерским 
продуктам, чем жители других крупных городов республики.

В целом более 80% опрошенных горожан из Татарстана 
заявили о своем положительном отношении к фермерской 
продукции, которую считают экологически чистой и более 
натуральной в отличие от той, что продается в магазинах 
(опрос также показал, в каких именно магазинах чаще за-
купаются горожане, пополняя свою продуктовую корзину).

А вот что мешает татарстанцам приобретать фермер-
скую продукцию чаще, можно узнать на сайте министер-
ства agro.tatarstan.ru

Пресс-служба Минсельхозпрода РТ.

Рубрика издается при поддержке Министерства сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан

 d Участие в государствен-
ных программах развития 
позволяет нурлатским фер-
мерам успешно развивать 
агробизнес.

Крестьянско-фермерские хо-
зяйства Сатдаровых из деревни 
Чувашская Менча откармлива-
ют более 200 голов крупного 
рогатого скота. 

- Сначала мой сын Ришат, 
имеющий высшее химико-тех-
нологическое образование и 
работавший в нефтяной ор-
ганизации, создал в 2012 году 
КФХ и занялся овцеводством, 
доведя отару до 700 голов. Это-
му успеху способствовала фе-
деральная программа «Начи-
нающий фермер», в рамках 
которой ему повезло выиграть 
в конкурсе Минсельхозпрода 
РТ грант. А реализовав взятые 
на себя обязательства, реши-
ли, что выгоднее заниматься 
откормом крупного рогатого 

скота. И вот уже пять лет мы 
развиваемся в этом направле-
нии, - рассказывает глава КФХ 
Расих Сатдаров. 

В настоящее время откорм 
КРС - это семейный бизнес Сат-
даровых. Тот фарватер на рын-
ке, по которому они идут к успе-
ху. В прошлом году и сам Расих 
Салихович, до этого 36 лет про-
работавший в системе гостех-
надзора Нурлатского района, 
решил «тряхнуть стариной» и 
создал свое крестьянско-фер-
мерское хозяйство. Подвигла 
на это возможность участво-
вать в новой госпрограмме под-
держки «Агростартап». Выиграв 
грант на сумму 3 млн рублей, 
фермер вложил его в укрепле-
ние материально-технической 
базы и закупку скота. 

Объединив свои усилия, 
отец и сын Сатдаровы обно-
вили технику, построили зер-
носклад, теплый автогараж с 

бытовыми помещениями, са-
нузлом и душем, современный 
откормочник - с кормовым 
проходом, навозоуборочным 
транспортером, автопоилка-
ми, где содержат до 100 голов 
КРС. Еще столько же размеща-
ются на выгульной карде с на-
весом. Условия содержания 
соответствуют требованиям 
сельскохозяйственной науки и 
передовой практики. Об этом 
свидетельствуют высокие сред-
несуточные привесы животных, 
которые составляют около ки-
лограмма в сутки. 

Достигать высоких резуль-
татов им помогает постоянное 
самообразование, чтение спе-
циальной литературы, общение 
с другими фермерами респу-
блики. Например, сейчас у них 
есть постоянные проверенные 
поставщики молодняка КРС, от-
зывчивого на хорошее кормле-
ние. Фермеры совершенствуют 

породный состав откормочного 
поголовья: в стаде преобладают 
животные симментальской и ге-
рефордской мясных пород. На 
ферме строго соблюдается рас-
порядок дня - кормление начи-
нается, что называется, минута 
в минуту, несмотря на погоду. 

- Сельским хозяйством за-
ниматься выгодно, если есть 
поддержка государства, - раз-
мышляет Расих Сатдаров. - А 
она есть. И, надеемся, будет и 
в дальнейшем. Мы рассчиты-
ваем, что районные власти нам 
помогут расширить сельхозуго-
дья - сейчас у нас пока лишь 150 
гектаров, что недостаточно, ибо 
выращиваем мы пока только 
зерно и сено, а хочется иметь и 
сенаж, и силос. Надеемся, что и 
асфальт до фермы дойдет, а это 
примерно 450 метров…

Нашли свой «фарватер»

И строить, и жить 
помогает… ярмарка

 d В декабре светает позд-
но, но уже в 6 часов, в су-
мер ках, начинается деловая 
жизнь сельскохозяйствен-
ных ярмарок в Казани и дру-
гих крупных городах респу-
блики. 

В прошлую субботу в Дер-
бышках бал правили балта-
синцы. К этому времени уже 
были расставлены шатры и па-
латки, установлены прилавки, 
разложен весь широкий ас-
сортимент продукции. Звуча-
ла музыка - это праздничное 
настроение создавали артисты 
Балтасинского районного Дома 
культуры. Проверить, все ли 
в порядке, приехал замглавы 
Балтасинского района Наиль 
Сабирзянов. И не он один. 

- Сегодня в ярмарке уча-
ствуют сельхозпредприятия, 
фермеры, переработчики. Про-
дукцию завезли на шести маши-
нах, - рассказал ответственный 
от района за организацию яр-
марок в Казани, консультант 

Управления сельского хозяй-
ства и продовольствия Ришат 
Нуриев. - Кстати, и на других 
ярмарочных площадках вы мо-
жете увидеть наших фермеров: 
например, возле супермаркета 
«Бахетле» КФХ «Самигуллин» 
торгует медом, КФХ «Давлет-
шин» - мясом…

У прилавка КФХ «Закиров» 
народ задерживается: покупа-
тели придирчиво разглядыва-
ют товар. А он смотрится очень 
даже привлекательно и аппе-
титно: разного сорта колбасы, 
ветчина, сардельки, конские 
копченые ребра, пельмени… 

Хозяева продукции - отец и 
сын Закировы. Рифат Мидха-
тович организовал крестьян-
ско-фермерское хозяйство в 
2013 году, а в прошлом году 
свое КФХ создал и сын Рифата 
абы Риан. Выиграв грант Мин-
сельхозпрода РТ по программе 
«Агростартап», фермеры по-
строили конеферму, укрепили 
материально-техническую базу 
переработки мяса. 

- Главное в нашем деле - это 
качество, - говорит Риан, вы-
пускник Казанского аграрно-
го госуниверситета. - Поэтому, 
покупая скот у фермеров и вла-
дельцев крестьянских подво-
рий, отец очень придирчиво 
смотрит на упитанность живот-
ных - только из кондиционного 
скота можно приготовить вкус-
ные и полезные деликатесы. 

А вот хорошо знакомая та-
бличка на шатре: ИП «Сагитова 
Р. К.». На прилавке - бессчетный 
ассортимент хлебобулочных, 
кулинарных и кондитерских из-
делий. Это же целое искусство 
- расставить такое количество 
товара, и при этом чтобы каж-
дый был на виду. 

- Каждую ярмарку мы тор-
гуем сразу на трех точках - в 
Дербышках, на проспекте Яма-
шева и на Московском рынке, 
поэтому и запоминаемся поку-
пателям, - рассказывает хозяйка 
кулинарного изобилия Расима 
Сагитова. - У нас товар ходовой, 
раскупается казанцами охотно. 

Расима Кадимовна предпри-
нимательством занялась еще в 
2001 году. В 2010 году построи-
ла в Балтасях цех, оснастила его 
печами и другим оборудова-
нием, и сегодня здесь трудятся 
полтора десятка человек. Около 
восьмидесяти наименований 
продукции выпускают мастера 
цеха, и все нарасхват. А основ-
ной объем реализации прихо-
дится на хлеб, пироги, пельме-
ни и чак-чак. 

- Каждую субботу на ярмар-
ку в Дербышках силами Балта-
синского, Мамадышского и Аль-
кеевского районов завозится 
продукция на 4 - 5 млн рублей, 
- говорит куратор Дербышкин-
ской ярмарки, заместитель на-
чальника отдела инженерно-
технического обеспечения АПК 
МСХ и П РТ Ильнар Габбасов. 

- Ассортимент самой ходовой 
продукции соблюдается, за ре-
комендуемыми министерством 
ценами установлен контроль - 
цены устраивают и товаропро-
изводителей, и покупателей. 

*  *  *
Ярмарки стали неотъемле-

мой частью деловой жизни ре-
спублики. Все больше на них 
встречаешь сельхозпроизво-
дителей, которые одобряют 
сформировавшуюся традицию, 
поскольку через ярмарочные 
площадки уходит значитель-
ная часть произведенных ими 
товаров. Бесплатные торговые 
места, компенсация транспорт-
ных расходов из бюджета, по-
ощрение лучших - все это ра-
ботает на совершенствование 
ярмарочной торговли. Именно 
здесь, на ярмарках, как нельзя 
лучше совершенствуются отно-
шения «продавец - покупатель», 
растет культура торговли. Вид-
но, как все более искусно рас-
ставляется товар на прилавках, 
все красочней упаковка, все 
доброжелательней продавцы. 

Главное, что идет привы-
кание к ярмаркам. А привыч-
ка - самый сильный катализа-
тор активности. По итогам 13 
проведенных ярмарок в Каза-
ни, Нижнекамске, Набережных 
Челнах и Зеленодольском рай-
оне завезено и реализовано 
продукции на общую сумму 972 
млн рублей. Горожане приоб-
рели 1100 тонн мяса, 248 тонн 
разливного молока, 3,8 млн ку-
риных яиц, 545 тонн муки и 764 
тонны сахарного песка, 23,4 
тыс. тонн картофеля и овощей, 
много другой продукции. Ответ-
ственные работники Минсель-
хозпрода РТ следят за поряд-
ком на ярмарочных площадках, 
контролируют цены, оказывают 
помощь.

 e  Торговый менеджер КФХ «Закиров» Александра Фатихова - 
опытный специалист ярмарочной торговли. 

Материалы подготовил 
и Владимир Белосков.


